

REVISTA entramados y perspectivas DE LA CARRERA DE SOCIOLOGÍA

DOSSIER

Las transformaciones de la política asistencial y su relación con las organizaciones sociopolíticas (2003-2009) **Astor Massetti**

Gobierno, pobreza y energía. La construcción del sujeto-carenciado en la tarifa social de la Empresa Provincial de la Energía de Santa Fe
José G. Giavedoni

Pobreza y Neoliberalismo: la asistencia social en la Argentina reciente
Ana Logiudice

Estado, sociedad civil y gubernamentalidad neoliberal **Susana Murillo**

TEORÍA SOCIAL CLÁSICA Y CONTEMPORÁNEA

La centralidad del carisma en la sociología política de Max Weber **Paulina Perla Aronson**

La teoría sociológica y la comunidad: clásicos y contemporáneos tras las huellas de la "buena sociedad" **Pablo de Marinis**

La cuestión polaca. Acerca del nacionalismo imperialista de Max Weber **Esteban Vernik**

Pablo Nocera Emile Durkheim y Gabriel Tarde en los orígenes de la sociología francesa

Émile Durkheim El dualismo de la naturaleza humana y sus condiciones sociales

Gabriel Tarde ¿Qué es una sociedad?

DOCUMENTOS

Erik Olin Wright
Ciencia social emancipatoria: Repensar el marxismo hoy
Entrevista realizada por **Rodolfo Elbert**

ENTREVISTA

Equipo Editorial

DIRECCIÓN EDITORIAL

Alcira Daroqui

SECRETARIO EDITORIAL

Ernesto Meccia

COORDINACIÓN EDITORIAL

Paula Miguel

Carlos Motto

Comité Editorial Nº 1

Carlos Belvedere

Carolina Mera

Flabián Nievas

Pablo Nocera

Diego Pereyra

Julián Rebón

Carla Rodríguez

UBA / Facultad de Ciencias Sociales

Sergio Caletti

DECANO

Adriana Clemente

VICEDECANA

La **Revista de la Carrera de Sociología. Entramados y Perspectivas** simboliza la decisión hacer conocer y reconocer la producción de conocimiento de la Carrera de Sociología de la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad de Buenos Aires, de otras comunidades sociológicas del país, de la región y de otras latitudes. Entendemos que la puesta en circulación de los conocimientos es una «puesta en diálogo» entre los mismos, lo cual resulta axiomático si pensamos la construcción de conocimiento sociológico como una empresa colectiva.

Sus secciones reflejan esta voluntad de diálogo que intenta interrogar el presente recuperando el pasado de la disciplina. Así, **Documentos de Sociología** se propone la edición de textos inéditos o la reedición de autores clásicos de la Sociología argentina y latinoamericana; **Teoría social clásica y contemporánea** apunta al debate -desde una mirada actual- sobre los aportes de las principales tradiciones teóricas y metodológicas de la Sociología; **Dossier** condensa avances y resultados de investigaciones empíricas centrándose en un «objeto» de estudio propuesto para cada número; y **Entrevista** se propone rescatar la palabra de destacadas personalidades relacionadas con el saber y la práctica sociológica del país y del exterior.

Entramados y Perspectivas **no aspira a «representar» ninguna línea teórica o de investigación en Sociología; al contrario, quiere «expresarlas» en toda su riqueza, riqueza que se logra a través de la interacción entre tradiciones y emergencias propias de una disciplina que interroga sus objetos desde diversas afinidades teóricas y metodológicas.**

Año I, Vol. 1, Nº 1 - Junio de 2011

ISSN 1853-6484

La Revista es una publicación de la Carrera de Sociología, Facultad de Ciencias Sociales, Universidad de Buenos Aires.

Marcelo T. de Alvear 2230 2º piso Of. 205
C1122AAJ - Ciudad de Buenos Aires, ARGENTINA
Teléfono: +54 11 4508.3800 Int. 107
revistadesociologia@sociales.uba.ar
www.revistadesociologia.sociales.uba.ar

PRODUCCIÓN EDITORIAL ★ aurelialibros.com.ar

Consejo Académico

Waldo Ansaldi
Perla Aronson
Dora Barrancos
Graciela Biagini
Néstor Cohen
Emilio De Ípola
Floreál Forni
Miguel Ángel Forte
Norma Giarracca
Hilda Herzer
Inés Izaguirre
Elsa López
Fortunato Mallimaci
Mario Margulis
Juan Carlos Marín
Susana Murillo
Juan Pegoraro
Pablo Rieznik
Lucas Rubinich
Ruth Sautu
Ricardo Sidicaro
Susana Torrado

Consejo Asesor

Ricardo Aronskind
Carlos Belvedere
Pablo Bonavena
Ana Castellani
Christian Castillo
Nestor Correa
Pablo de Marinis
Marta del Río
Mercedes Di Virgilio
Carlos Díaz
Daniel Feierstein
Ernesto Funes
Luis García Fanlo
Verónica Giménez Beliveau
Gabriela Gómez Rojas
Silvia Guemureman
Alejandro Horowicz
Silvia Lago Martínez
Marcelo Langieri
Bernardo Maresca
Claudio Martyniuk
Carolina Mera
Matilde Mercado
Gabriela Merlinsky
Edna Muleras
Flabián Nievas
Pablo Nocera
Silvia Paley
Diego Pereyra
Ernesto Philipp
Diego Raus
Julián Rebón
Carla Rodríguez
Miguel Rossi
Sergio Tonkonoff
Marcelo Urresti
Esteban Vernik
Ana Wortman

Consejo Asesor Nacional

Leonor Arfuch
Alberto Bialakowsky
Susana Checa
Patricia Funes
Alejandro Grimson
Jorge Jenkins
Gabriel Kessler
Ana Lia Kornblit
Martha Nepomneschi
Alicia Itatí Palermo
Agustín Salvia
Pablo Semán
Maristella Svampa
José Villarruel

Consejo Asesor Internacional

Howard Becker, Estados Unidos
Ana Esther Ceceña, México
Aaron Cicourel, Estados Unidos
Boaventura de Sousa Santos, Portugal
Dídimo Castillo Fernández, México
Emilio Deltasoppa, Brasil
Irving Horowitz, Estados Unidos
Carlos Medina Gallego, Colombia
Denis Merklen, Francia
Humberto Miranda, Cuba
Giuseppe Mosconi, Italia
Tomás Moulián, Chile
Marysa Navarro, Estados Unidos
Jaime Preciado Coronado, México
Ramón Ramos Torre, España
Emir Sader, Brasil
Wolfgang Schluchter, Alemania
Luis Tapia, Bolivia
Jose Vicente Tavares dos Santos, Brasil
Alain Touraine, Francia
Loïc Wacquant, Estados Unidos
Immanuel Wallerstein, Estados Unidos
Erik Olin Wright, Estados Unidos

Normas para autores y autoras

El envío de colaboraciones originales se realizará en forma digital. Las normas editoriales, así como la política editorial de las secciones de la revista y los detalles del proceso de evaluación a ciegas por pares, se encuentran disponibles para consulta en el sitio online de la revista.

www.revistadesociologia sociales.uba.ar

Convocatoria 2011/2012 para los N° 2 y 3

DOSSIER N° 2

Clases, procesos de estratificación y movilidad en las sociedades latinoamericanas del siglo XXI

Plazo de presentación de artículos: 1° de agosto al 20 de diciembre de 2011.

En los albores de la sociología empírica en Argentina, a mediados de la década de 1950, la investigación sobre la formación histórica de la estructura de clases, el perfil del sistema de estratificación social y las pautas de movilidad entre las clases ocupó un lugar central. En este vasto campo de conocimiento pueden reconocerse dos vertientes. Por un lado, los estudios que analizaban las oportunidades de movilidad social y la apertura de las fronteras de clase que abría en su devenir histórico el pasaje de las sociedades tradicionales a la moderna sociedad de masas impulsado por el proceso de industrialización. Para la vertiente opuesta, la preocupación central era estudiar los mecanismos sociales de la persistencia de la estructura de relaciones de clase, y comprender las manifestaciones históricas particulares de las clases en diferentes formaciones sociales concretas según el modo de acumulación capitalista experimentado.

En estos estudios es posible reconocer la influencia de las tradiciones teóricas de Estados Unidos y Europa: el estructural funcionalismo, el marxismo estructuralista francés, el marxismo cultural inglés y la corriente weberiana.

El impulso inicial de los estudios sobre clases en las décadas de 1950, 1960 y parte de 1970, fue perdiendo fuerza hacia fines del siglo XX. Uno de los factores que contribuyó a este declive en el análisis de la problemática fue que paralelamente a los cambios regresivos en la estructura de clases que generó la reestructuración capitalista neoliberal, se fue consolidando un viraje en la investigación académica sobre la cuestión social hacia problemas de pobreza, desempleo, vulnerabilidad económica y exclusión.

A inicios del siglo XXI, puede verse en América Latina un retorno de los estudios sobre clases sociales, estratificación y movilidad teñidos de nuevas preocupaciones. En primer lugar, se busca conocer cuáles fueron los alcances de la transformación neoliberal sobre la estructura de clases, cómo se modificaron las formas de interacción entre las clases y cuáles son las implicancias de dicha herencia. Complementariamente, se busca indagar cambios y continuidades en los patrones de desigualdad en la etapa reciente -actualmente en curso- en la que diversos países de la región ensayan formas de desarrollo económico con mayor participación del Estado a través de políticas de corte distributivo, enmarcados en una etapa de renovada expansión capitalista y crecimiento económico elevado.

La primera década del siglo XXI plantea el desafío de analizar empíricamente los rasgos que caracterizan a la estructura de clases o el sistema de estratificación social de las sociedades contemporánea: ¿Qué efectos han tenido los cambios en las formas de desarrollo económico-social sobre la estructura de clases en las últimas décadas? ¿Ha habido cambios en los patrones de distribución de recursos entre las clases en el período reciente? ¿Qué continuidades y cambios se dieron en las modalidades de reproducción social y cambio en las clases sociales? ¿Las fronteras de clase se han vuelto más permeables o rígidas? ¿Qué barreras separan a las clases y cuán lábiles son? ¿Qué contenidos simbólicos legitiman las diferencias de clase?

En este dossier se convoca a presentar trabajos de investigación que analicen como una problemática central las clases sociales y/o el perfil de la estratificación social tanto desde una dimensión macro-social relacionada con la conformación histórica de la estructura de clases como la perspectiva micro que analiza los efectos de las clases sociales en las experiencias que tienen lugar en el mundo de la vida cotidiana. Esta última apunta a incorporar trabajos que analicen formas de interacción, estilos de vida y discursos que refuerzan o acortan la distancia entre las clases sociales.

Coordinador del Dossier: Pablo Dalle

DOSSIER N° 3

Ecología Política y Ciencias Sociales: las disputas socioambientales

Plazo de presentación de artículos: 1° de marzo a 1° de junio de 2012

La urgencia de los acontecimientos de las últimas décadas – catástrofes naturales debidas al cambio climático; tangible agotamiento de los bienes comunes naturales; aumento exponencial del número de excluidos de los “beneficios” del desarrollo; arrinconamiento y/o expulsión de poblaciones de sus territorios originarios y sus mundos de vida; cambios en las matrices productivas de los países emergentes adaptándose a los requerimientos de materias primas de los países desarrollados; pérdida de la soberanía alimentaria, entre las más acuciantes –ha puesto sobre el tapete la necesidad de plantearse nuevamente el vínculo entre las sociedades y la naturaleza que las sustenta.

Significativamente, estas problemáticas generan una importante reacción, visible en la multiplicación de las organizaciones sociales de base que luchan contra las consecuencias de este modelo, cuestionando sus bases mismas al tiempo que proponen formas “otras” de concebir su vínculo con la naturaleza. Así, el impacto negativo del quehacer humano sobre el entorno natural ha cobrado tal magnitud que difícilmente puedan obviarse sus consecuencias en los debates políticos, económicos, sociales y culturales.

La incorporación de la dimensión política a los debates ambientales no es nueva. Los principales referentes en materia de Ecología Política coinciden en señalar que la publicación del célebre informe “Los límites del crecimiento” por parte del Club de Roma en 1972 fue uno de los disparadores más significativos. Paralelamente décadas siguientes se multiplicaron y diversificaron las formas de dar cuenta de estas temáticas, poniendo el acento en distintos aspectos de las mismas. Nuestro objetivo en este caso es centrarnos en un enfoque que tenga como eje la dimensión social de los problemas ambientales, priorizando la perspectiva sociopolítica.

La Ecología Política ha incorporado una nueva dimensión a los análisis de las ciencias sociales a partir de la modificación del enfoque decimonónico utilitarista de la naturaleza. La relevancia epistemológica de esta transformación se expresa en una importante modificación en el sistema de relaciones conceptuales en las que se basaban los análisis, tanto como en la posibilidad de que se vea habilitada la comprensión de fenómenos sociales propios de esta época, de crucial importancia por múltiples razones, entre ellas, por las perceptibles consecuencias de la hostilidad climática y hasta geológica que vivimos.

Algunos de los ejes que proponemos son:

Modelo de desarrollo: paradigma productivista vs. desarrollos locales. Desarrollo sustentable o sostenible. La discusión del llamado Postdesarrollo (Wolfgang Sachs, Alberto Acosta, Gustavo Esteva, etc.);

Los actores sociales en resistencia al modelo de desarrollo hegemónico: asambleas ciudadanas, movimientos campesinos e indígenas, movimiento ecologista, ONG´s (terceros actores), movimientos ambientales;

El rol del Estado, las políticas públicas, el Estado promotor del modelo extractivista en América Latina. Rol ambivalente del Estado: progresismos discursivos vs. compromiso con el modelo extractivo y/o asociación con los grandes capitales transnacionales. Leyes y jurisprudencia;

Distintos aspectos del ecologismo. Vinculación de los movimientos ecológicos con otros actores en pugna;

Nueva generación de derechos: los DD.HH. ambientales. Incorporación a la Constitución Nacional. Las nuevas legislaciones de “Presupuestos mínimos”;

Disputa por los saberes: mercantilización de los bienes naturales, patentes, saberes ancestrales, biopiratería;

El paradigma del “Buen Vivir”;

Disputa de sentidos en torno al desarrollo;

Las consecuencias socioeconómicas del modelo extractivo: rentas, exenciones impositivas. El mito del excedente: teoría del derrame.

La presente convocatoria se orienta a la presentación de trabajos inéditos que problematicen en torno a alguno o varios de los ejes mencionados y/o otros aspectos relevantes. Serán bienvenidos tanto aquellos artículos que planteen disquisiciones teóricas, exponiendo nuevos debates en torno a las categorías conceptuales, así como los estudios de caso y análisis empíricos de las problemáticas. En este último punto priorizaremos aquellos trabajos que centren su análisis en escenarios argentinos y/o latinoamericanos.

Coordinadora: María Gisela Hadad

Editorial	7
-----------------	---

Dossier

■ Las tres transformaciones de la política pública asistencial y su relación con las organizaciones sociopolíticas (2003-2009). Astor Massetti	9
■ Gobierno, pobreza y energía. La construcción del sujeto-carenciado en la tarifa social de la Empresa Provincial de la Energía de Santa Fe. José G. Giavedoni	37
■ Pobreza y Neoliberalismo: La asistencia social en la Argentina reciente. Ana Logiudice	61
■ Estado, sociedad civil y gubernamentalidad neoliberal. Susana Murillo	91

Teoría social clásica y contemporánea

■ La centralidad del carisma en la sociología política de Max Weber. Paulina Perla Aronson	109
■ La teoría sociológica y la comunidad. Clásicos y contemporáneos tras las huellas de la “buena sociedad”. Pablo de Marinis	127
■ La cuestión polaca. Acerca del nacionalismo imperialista de Max Weber. Esteban Vernik	165

Documentos

■ Émile Durkheim y Gabriel Tarde en los orígenes de la sociología francesa. Pablo Nocera	181
■ El dualismo de la naturaleza humana y sus condiciones sociales (1914). Émile Durkheim	189
■ ¿Qué es una sociedad? Gabriel Tarde	201

Entrevista

■ Ciencia social emancipatoria: Repensar el marxismo hoy	221
Erik Olin Wright , entrevista realizada por Rodolfo Elbert	
■ Erik Olin Wright. Rodolfo Elbert	231

Reseñas

■ Germani, un intelectual consecuente	235
Comentarios sobre el libro Gino Germani. La sociedad en cuestión. Antología comentada. Mera, Carolina y Julián Rebón (Coordinadores). Buenos Aires: CLACSO / Instituto de Investigaciones Gino Germani, UBA. 2010.	
Lucas Rubinich	
■ De crisis, ajustes y costos	241
Comentarios sobre el libro. El costo social del ajuste [Argentina, 1976-2002]. Torrado, Susana (Directora). Buenos Aires: EDHASA. 2010.	
Elsa López	

Editorial

Entramados y Perspectivas. Revista de la Carrera de Sociología de la Universidad de Buenos Aires quiere posicionarse como una publicación académica de referencia que exprese el carácter crítico del conocimiento sociológico y posibilite la puesta en circulación de producciones disciplinares de calidad, producidas en nuestro medio, el país y el exterior.

También aspira a constituirse en un medio de expresión para la variedad de objetos y de perspectivas teóricas, metodológicas y epistemológicas que preocupan, de una u otra manera, a las distintas comunidades académicas del campo sociológico.

La presente es la primera entrega de la Revista y representa los resultados de un esfuerzo colectivo que hemos transitado con la satisfacción de saber que estábamos dando concreción a un prolongado anhelo de muchos colegas. Sabíamos también que -pese a las iniciativas anteriores- estábamos trabajando para dejar atrás una vacancia que no se concedía con la arraigada tradición de investigación empírica y de reflexión y producción teórica característica de la Carrera de Sociología de la Universidad de Buenos Aires.

Entramados y Perspectivas es un emprendimiento institucional de la Dirección de la Carrera, y posee cuerpos colegiados para la elaboración de propuestas y la toma de decisiones editoriales. De suma importancia, en tanto que iniciativa institucional, su Dirección Editorial estará a cargo de cada Director/a electo/a.

En esta circunstancia, nos corresponde, en primer lugar, desear una ininterrumpida continuidad y un gran desarrollo a esta iniciativa, y, luego, agradecer el desinteresado acompañamiento que nos brindaron muy prestigiosos profesores de nuestra casa de estudios y del exterior.

Esta entrega está compuesta por los artículos del **dossier** (denominado “El gobierno de la pobreza”), los cuales abordan los vínculos entre las políticas públicas y los sectores vulnerados y vulnerables en términos económico-sociales con el fin de desarrollar conjeturas sobre las condicionalidades para la percepción de los denominados beneficios, las formas de definir y destinar los gastos y, de particular interés, hipótesis en torno al impacto de las políticas públicas en la conformación y las trayectorias de las organizaciones sociopolíticas que laboran con los sectores populares en Argentina. Estas hipótesis no eluden el espinoso

interrogante de las continuidades, las transformaciones y las rupturas entre las “nuevas” y las “viejas” formas de la representación política. Finalmente se aborda la redefinición de la cuestión social desde la gubernamentalidad neoliberal.

Los tres artículos de la sección **teoría social clásica y contemporánea** tratan sobre el impacto de la noción de carisma en la obra de Max Weber, sobre el nacionalismo en las formulaciones tempranas del mismo autor, y sobre el derrotero de la idea de comunidad en la sociología clásica y actual. En la sección **documentos** se presentan dos textos inéditos, uno Emile Durkheim y otro de Gabriel Tarde, con una nota introductoria a los debates que significaron en el momento de su aparición y, por último, la sección **entrevista** contiene una extensa conversación con Erik Olin Wright (presidente *American Sociological Association*) acompañada de una rica semblanza de su trayectoria intelectual. Completan esta entrega, reseñas y comentarios de libros.

8

Los editores

Buenos Aires, mayo de 2011